
В этом году за парты в Пензе сели около четырех тысяч пер-
воклашек. В расписании некоторых школ теперь есть 1 «Е» – 
пришлось открывать по шесть первых классов. Однако такая 
наполняемость – еще не признак эффективной работы. В Пен-
зе не существует прозрачной системы оценки качества пре-
подавания и, как следствие, образования. Средние баллы по 
ЕГЭ по каждой школе «засекречены». Родители не могут понять, 
где действительно учат, а где работают на имидж. Мы соста-
вили рейтинг самых наполняемых школ Пензы.   стр. 2»

цифры

38 процентов  
составит с сен-
тября прибавка к 
базовому окладу 
педагогов

200 млн 
рублей накопили 
пензенцы в регио-
нальном фонде 
капремонта

96 пар близ-
нецов родились 
в регионе за пол-
года
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Судя по разговорам 
знакомых и обсуждениям 
в соцсетях, сложнее всего 
в этом году было попасть 
в гимназию № 4, школу 
№ 77 в районе ГПЗ-24 и в 
областной лицей для ода-
ренных детей. Недавние 
«маяки» в сфере образо-
вания – гимназии № 1, 6 
и 13 больше не в тренде? 
Народная молва говорит 
о них так: «Понтов боль-
ше, чем знаний».

Проверить это утверж-
дение так же сложно, как 
и предыдущее. Начнем 
с того, что в Пензе не су-
ществует объективного 
рейтинга средних учеб-
ных заведений либо он 
умышленно не предается 
огласке. Неужели стыдно 
признать, что вкладыва-
емые средства бюджета 
и родителей не приносят 
желаемого результата? 

Существует рейтинг 
вузов. Объективная оцен-
ка школ для отдельно 
взятого города не менее 
важна. В прошлом году 
школы в России пытались 
оценить по среднему бал-
лу за ЕГЭ. Другого мери-
ла уровня знаний пока, 
увы, не придумали.

Судя по скупым дан-
ным, которые доводятся 
до местных СМИ, в ре-
гионе 20 выпускников 
справились с ЕГЭ на сто 
баллов. Среди них есть 
ребята из сельской мест-
ности, где нет гимназий, 
есть и из обычных школ 
в «рабочих» районах, где 
нет никаких привилегий. 
Не получили аттестаты 
122 выпускника, из ка-
ких они школ – тайна, 
покрытая мраком. Баллы 
за ЕГЭ в среднем по каж-
дой школе тоже «засе-
кречены». Чиновники из 
городского управления 
образования уверяют, что 
так им рекомендовали 
«сверху». Как же узнать, 
где реально учат, а где 
работают на имидж? 

Единственный показа-
тель, который доступен 
горожанам, – это разница 
межу плановым показа-
телем приема в первый 
класс и фактическим. 

Если школа готова при-
нять 50 первоклассников, 
а приходят 70, значит, 
она высоко котируется 
(см. таблицу). Или это 
недоработка планового 
отдела?

В идеале у каждой 
школы должен быть соци-
альный паспорт: сколько 
квадратных метров поме-
щений приходится на каж-
дого ученика, техническое 
состояние каждого клас-
са, спортзала, столовой, 
крыши, площадок на от-
крытом воздухе, доступны 
ли спортивные объекты и 
дополнительное образо-
вание. Неплохо было бы 
знать, кто подписывал акт 
приемки школы к новому 
учебному году, какие не-
дочеты были выявлены 
и как они устранялись. У 
родителей к этим вопро-
сам интерес неподдель-
ный. Эта информация 
должна находиться в сво-
бодном доступе, скажем, 
на школьном сайте или в 
специальном разделе на 
сайте управления обра-
зования. Большинство из 
тех сайтов школ, что при-
ходилось видеть, больше 
похожи на стенгазету. Ни 
на одном из них нет ин-
формации о текущей кры-
ше, о нехватке учителей, 

о проблемах с финансиро-
ванием. А ведь это важно 
для всех!  Утрированно 
говоря, если в прошлом 
году в школе отремонти-
ровали спортзал, а в этом 
она стала призером на со-
ревнованиях, результат 
очевиден. А если нет, надо 
бы выяснить, что помеша-
ло спортивным успехам: 
педагоги недорабатывают 
или в новом спортзале не 

хватает мячей? Такая ин-
формация должна быть 
в открытом доступе. Это 
важно и для чиновников, 
принимающих решения, 
и для педагогов, их испол-
няющих, и для родителей, 
работающих с ними в од-
ной упряжке. Тогда полу-
чится деловой разговор, 
без утайки, когда все на-
лицо – и хорошее и не со-
всем. Пока же на собрани-
ях слышно: дайте нам на 
то и еще на это, а резуль-
тат никто не гарантирует. 
Родители не знакомы с 
политикой, проводимой 
управлением образования 
города в отношении кон-
кретной школы. Отсюда 
атмосфера всеобщего не-
доверия, нет доверия кон-
кретному учителю, дирек-
тору и системе в целом. 
В городе нет реальной 
картины, что происходит 
в образовании. Все пони-
мают – что-то не так, но не 
хватает смелости, чтобы 
разобраться.

Кстати, наполняемость 
классов – это еще не по-
казатель эффективности 
работы школы. Для этого 
могут быть совсем другие 
причины. О них мы рас-
скажем в следующем но-
мере.

Илья Петров

тЕМа нЕдЕлИ

2

рейтинг знаний
где в Пензе учиться престижно, а где эффективно

1 сентября за парты впервые сели около четы-
рех тысяч первоклашек. Задолго до начала учеб-
ного года радивые родители уже знали, куда отда-
дут учиться ребенка. Многие ориентировались на 
сарафанное радио. 

наименование учреждения
количество учащихся  

в 1 классе

по плану фактически
Лицей современных технологий  
управления № 2, ул. Бакунина, 115 150 172

Многопрофильная гимназия № 4 
«Ступени», ул. Володарского, 1 50 70

Финансово-экономический лицей № 29,  
ул. Коммунистическая , 43а 75 92

Гимназия № 44, ул. Московская, 115 75 90
Средняя общеобразовательная 
школа № 76, ул. Лядова, 50 75 116

Средняя общеобразовательная 
школа № 77, ул. Антонова, 27а 200 225
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Почему в леонидовке нет 
льгот для прокладки газа к 
новому дому по ул. Заов-
ражной, 90? Или все деньги 
ушли на путепровод?

Мария, п. леонидовка
согласно федеральной 

целевой программе «унич-
тожение запасов химиче-
ского оружия в рф» в 2004 
году был утвержден пере-
чень объектов социальной 
инфраструктуры, на созда-
ние которых выделялось 10 
процентов от общих затрат 
на строительство завода. в 
этот перечень входила в том 
числе газификация домов 
в леонидовке. всем, кто во-
шел в программу, газ был 
проведен бесплатно. газо-
провод введен в строй в 2009 
году. теперь жители прово-
дят газ за свой счет.

Кто обязан взыскивать 
деньги с тех, кто не пла-
тит за капремонт?

Владимир, Пенза
как сообщили в реги-

ональном фонде капре-
монта пензенской области, 
если деньги направляются 
на счет регионального опе-
ратора, то он и ведет пре-
тензионную работу. если 
фонд капитального ремон-
та формируется на специ-
альном счете, то претензи-
онную работу ведет лицо, 
которое выбрали собствен-
ники. в последнем случае 
если капитальный ремонт 
дома не проведен в срок 
и в объеме, утвержденном 
региональной програм-
мой, то, согласно части 7 
статьи 189 Жк рф, орган 
местного самоуправле-
ния принимает решение 
о формировании фонда 
капитального ремонта на 
счете регионального опе-
ратора, то есть деньги будут 
поступать в «общий котел».

уважаемые  
горожане!

если у вас назрел по-
настоящему больной вопрос 
и вы затрудняетесь найти на 
него ответ, обращайтесь. 
редакция «горожанина» 
всегда придет на помощь! 

Звоните: 25-85-90

кто о чем?

2

ПОд ПРИцЕлОМ

3

Старожилы жалуются

отПравьте
СмС-сообщение на номер

89273758590
– либо напишите нам по эл/почте:  

g_penza@inbox.ru
ищите нас в Facebook, вконтакте и Twitter

 

«Горожанин» 
заметил:
– самовольные погреба во дворах;
– машины некуда ставить;
– у школы № 52 мусорная свалка;
– в подъездах нет остекления.

депутат округа № 8 
Пензенской  
городской думы  
Сергей Куличков

Округ № 7, где третий 
созыв работает депутат 
Сергей Куличков, ветша-
ет на глазах.

Проспект Победы упи-
рается в федеральную 
трассу М-5, территории 
для развития микрорай-
она не хватает, поэтому 
новостроек здесь нет. Ос-
новную массу жилищного 
фонда составляют пятиэ-
тажные панельные дома, 
их средний возраст – 45 
лет.

Депутат Сергей Кулич-
ков вырос в этом районе. 
Он признает, что с тех 
пор здесь мало что изме-
нилось. Сохранить бы то, 
что имеем.

Серые пятиэтажки смо-
трят на мир глазницами 
разбитых окон: в подъез-
дах местами отсутствует 
остекление. Скоро зима, 
но управляющие компа-
нии не спешат с подго-
товкой к отопительному 
сезону.

Больше всего жалоб 
депутату поступает имен-
но по поводу содержания 
жилищного фонда. Те-
кут крыши, трубы, не ре-
монтируются подъезды. 
Люди приходят на прием 
к депутату и ждут реаль-
ной помощи. Но средства 
в депутатской программе 
предусмотрены только на 

благоустройство дворов и 
асфальтировку дорог. Не-
обходимо принимать ана-
логичную программу по 
ремонту коммуникаций, 
износ которых составляет 
уже более 70 процентов. 

Из 56 многоэтажек в 
округе только 12 ТСЖ. 
Остальные находятся на 
обслуживании управляю-
щих компаний. 

– Были мы на приеме 
у депутата. Он нам по-
сочувствовал и посовето-
вал идти в управляющую 
компанию. Все знают 
наши проблемы, но никто 
ничего не делает, – жалу-
ются жители дома по про-
спекту Победы, 105.

В отдельных дворах 
полным ходом идет ас-
фальтировка. Но асфальт 
укладывают заплатками, 
методом холодного прес-
са. Присыплют ямку чер-
ной крошкой, пройдутся 
по ней катком несколь-
ко раз – работа сделана. 
Местные жители говорят, 
что весной этот асфальт 
сойдет вместе со снегом. 
Так было уже не раз. 

Согласно действующе-
му регламенту работы 
по асфальтировке обязан 
принимать в том чис-
ле и депутат округа. Он 
ставит свою подпись под 
актом приема работ. По 

идее асфальтиров-
ка ненадлежащего 
качества не должна 
приниматься к опла-

те. Но как происходит на 
деле? Поджимают сроки 
контракта, давят чинов-
ники, и все сдаются – при 
условии, что недоделки 
будут устранены. А по-
том попробуй заставить 
работать, когда деньги 
уже выплачены. Сергей 
Куличков за три созыва 
работы в городской Думе 
не смог припомнить ни 
одного случая, когда ас-
фальт в городе заставили 
бы перекладывать, в том 
числе и в его округе.

Во многие дворы на 
проспекте Победы ас-
фальтоукладчики не на-
ведывались уже давно. 
Раисе Матвеевне Берези-
ной в этом году исполнит-
ся 94 года, но память у нее 
хорошая. Однако она не 
смогла припомнить, ког-
да ремонтировали дорогу 
у дома по проспекту По-
беды, 146. Пенсионерам 
с палочкой трудно манев-
рировать между ямами. 
Осенью на дорогах будут 
глубокие лужи.

Депутата Куличкова 
в округе хорошо знают. 
Запомнили фамилию за 
три созыва. Но надежды 
на существенные переме-
ны у людей небольшие. 
Как в начале 2000-х на 
депутатскую программу в 
округе выделяли милли-
он рублей, так и сейчас. 
Хотя это уже совсем дру-
гие деньги.
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Подписали приговор
Перед депутатами вы-

ступил заместитель главы 
Октябрьского района Сер-
гей Лобанкин. Он сооб-
щил, что ТОС создается 
с целью благоустройства 
дорог, строительства се-
тей водоснабжения и 
канализации. Под за-
явлением стояли 28 под-
писей. Всего в границах 
территориального обра-
зования проживают, по 
непроверенным данным, 
56 человек. Никто из 
них в Думу не пришел. 
За них ходатайствова-
ли чиновники, которые, 
по сути, не имеют права 
принимать решения о 
создании общественной 
организации. Депутаты 
Воронина, Воскресен-
ский, Савичев, Стрельни-
ков не остались в стороне, 
а лично решили прове-
сти выездное заседание с 
участием жителей, якобы 
создающих ТОС. Они хо-
тели убедиться, что горо-
жане понимают, какую 

ответственность на себя 
возлагают.

выехали на место
– Мы голосовали за 

прокладку канализации 
и переизбрание улично-
го комитета. Надеялись, 
что с этим письмом пой-
дем в мэрию, и нам помо-
гут, – говорит жительни-
ца улицы Побочинской 
Ольга Бардакова.

На собрании были 12 
человек. Про ТОСы не 
говорили. Присутство-
вавшие расписались в 
том, что они были на 
собрании, а не за созда-
ние ТОСа. Затем листок 
пустили по остальным 
домам. При этом проси-
ли поставить подпись за 
переизбрание уличного 
комитета.

– Вы понимаете, что 
после создания ТОСа 
самостоятельно будете 
управлять территорией, 
вкладывать собственные 
средства? – спрашивала 
людей депутат городской 
Думы Ирина Воронина.

В ответ была немая 
тишина.

– Со слов людей, их 
ввели в заблуждение. 
Их не известили о вопро-
се, который выносился 
на голосование. Честно 
говоря, я сам еще до кон-
ца не разобрался в целе-
сообразности создания 
ТОСов, поэтому оценку 
дать не готов. В любом 
случае я буду отстаивать 
интересы жителей, – го-
ворит депутат по округу 
№ 2 Алексей Савичев.

обязанности и права
Помимо прав у чле-

нов ТОСа есть прямые 
обязанности. В соот-
ветствии с уставом ТОС 
является юридическим 
лицом и подлежит госу-
дарственной регистрации 
в форме некоммерческой 
организации. Данное 
объединение может осу-
ществлять свою деятель-
ность за счет членских 
взносов или пожертво-
ваний. Проще говоря, 
на ремонт дорог и благо-
устройство территории 
придется складываться. 
ТОС также обязан упла-
чивать налоги и вести 
бухгалтерию.

– Я не против ТОСов. 
Я хочу, чтобы люди 

осознанно принимали 
решение. Это желание 
должно идти снизу, а не 
навязываться сверху, – 
говорит депутат по окру-
гу № 9 Ирина Воронина.

По закону о местном 
самоуправлении за соз-
дание ТОСа должны вы-
сказаться не менее трети 
проживающих на терри-
тории лиц, достигших 
16-летнего возраста. На 
улице Побочинской из 
28 человек, проголосо-
вавших «за», 12 отозвали 
свои голоса, один голос 
был признан недействи-
тельным, так как чело-
век постоянно здесь не 
проживает. Необходи-
мой трети голосов не на-
бралось. Вопрос сняли с 
рассмотрения Думой.

Но от идеи создания 
ТОСов в районных ад-
министрациях не отка-
зались. Оно и понятно, 
чиновникам проще пе-
реложить свои обязан-
ности на чужие плечи и 
устраниться от решения 
назревших проблем. 

от редакции
Уважаемые горожане! 

Прежде чем ставить под-
пись на бумаге, потребуй-
те документы в полном 
объеме по данному вопро-
су, и если не получается 
разобраться самим, что не 
удивительно, учитывая 
существующее законода-
тельство, обращайтесь в 
газету «Горожанин». Вме-
сте мы разберемся!

ОСтРая тЕМа
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Затуманили голову
всеми правдами и неправдами горожан пытаются загнать в тоСы

официально
в администрации пензы от комментариев по поводу 

умышленного создания тосов воздерживаются. однако год 
назад во время конкурса на должность главы администра-
ции пензы Юрий кривов не скрывал, что стимулирование 
процессов самоорганизации граждан является вопросом 
жизни и смерти: «если мы не будем создавать практику 
реально работающих тсЖ, если не будем разворачивать 
движение тосов, будет очень трудно решать целый ряд про-
блем, от тривиального благоустройства территории до про-
блем тепло- и водоснабжения».
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На минувшей неделе на комиссию городской 
Думы вынесли вопрос о создании очередного ТОСа 
на территории Пензы, уже 18-го по счету. Он должен 
был появиться на улице Побочинской в Арбекове.

деПутаты Провели выеЗдное ЗаСедание на улице ПобочинСкой
фото "горожанин"
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МИР уВлЕчЕнИй

– Вы трижды вы-
ступали на конкурсах в 
Америке. Как относятся 
темнокожие рэперы к 
русским девчонкам? 

– Американцы очень 
добродушные. Когда они 
узнавали, что мы из Рос-
сии, не скрывали восторга. 
В этот раз нас спросили: 
«У вас же там зима?» Они 
серьезно думают, что у нас 
вечная мерзлота, бродят 
медведи и спасает толь-
ко водка. Я считаю, что 
афроамериканцы – луч-
шие спортсмены, певцы, 
танцоры. Если говорить о 
танцах, русские намного 
скромнее на сцене. У нас 
другое воспитание. Там 
дети более раскованные. 

– У всех на слуху скан-
дал с «оренбургскими 
пчелками». Напомню, 
девочки разучили мод-
ный танец, но выглядело 
это не совсем уместно... 
Возможна ли цензура в 
танце?

– У нас жесткая цен-
зура, и она нужна. Это 
общемировая практика. 
Открытые костюмы и от-
кровенные танцы – толь-
ко после восемнадцати. В 
2012 году мы были на чем-
пионате мира в Америке, 
и у нас был номер «Адми-
ралы». Девочки должны 
были выступать в белых 
брючных костюмах с пого-
нами. Но на саундчек (про-
верка звука перед началом 
мероприятия) они вышли 
на сцену в шортах. Когда 
они сели на поперечный 
шпагат и начали делать 
шейк, нам было вынесено 
предупреждение. Но когда 
мы вышли в костюмах, все 
вопросы отпали.

Проблема «оренбург-
ских пчелок» не в детях, 
а в хореографе. Если бы 
они сделали то же самое, 
но в других костюмах и 
технически точно, ни у 
кого не возникло бы гряз-
ных мыслей. Я вообще 
противник танцевально-
го направления тверк, 
заниматься которым име-
ют право молодые люди 
от 18+. Мне не нравится, 
что в Пензе, несмотря 
на скандал в Оренбурге, 
продолжают проводить 
наборы в подобные груп-
пы. Там нет никакой иде-
ологии, а танец – это пре-
жде всего история. 

– Каждый ли может 
стать танцором?

– Мы берем всех. У нас 
важно другое – ребенок 
должен быть раскрепо-
щен, он должен опреде-
ленно думать, должен 
иметь хороший слух, об-
ладать хорошими лич-
ностными качествами, 
чтобы работать в команде. 
И к тому же один ребенок 
может раскрыться через 
месяц, другому понадо-
бится год-полтора, чтобы 

осознать, что он танцор. 
Поэтому берем всех. 

– Как добиться того, 
чтобы ребенок с удо-
вольствием делал то, что 
требует тренер?

– Я пробовала и «кнут» 
и «пряник», систему на-
казания и поощрения. 
Ничего не работает. Са-
мое лучшее – когда ты с 
ними на одной волне. Но 
при этом надо оставаться 

для них авторитетом. Я 
со всеми своими ребятами 
дружу, а сейчас в школе 
занимаются 250 детей, 
я их всех люблю. Детей 
нужно любить, и они об 
этом должны знать. Если 
они об этом знают, они 
для тебя сделают все. 

– Что делать, когда 
вообще не получается... 
как найти силы и не 
сдаться?

– Есть слово «надо» – и 
все. 

– Ваш сын, наверное, 
танцевал еще в пелен-
ках?

– Каких-то потрясаю-
щих танцевальных дан-
ных я за ним не замечала. 
Еще до его рождения по-
ставила перед собой цель 
воспитать из сына олим-
пийского чемпиона по пла-
ванию. И вот дождалась! 
В этом году будет набор в 
секцию плавания, у меня 
уже все приготовлено: 
очки, шапочка, фирмен-
ный халат. Будем готовить 
чемпиона, если примут. 
Но танцами он тоже будет 
заниматься, хотя бы пото-
му, что мама этим живет.

– Важно, чтобы муж-
чина умел танцевать? 

– В обязательном по-
рядке. Я вообще считаю, 
что мальчиков нужно 
хотя бы на год отдавать в 
бальные танцы. Их иде-
ология хороша в плане 
воспитания мужчины – 
как вести себя с женщи-
ной, как подать руку, не 
говоря ни слова. А когда 
мальчику говорят, что он 
в паре главный и он ведет 
даму, это и в дальнейшей 
жизни может сыграть 
очень важную роль. Плюс 
аккуратность во всем.

– Что еще не реализо-
вано в жизни?

– Моя жизнь сумас-
шедшая, ненормальная 
и вертится вокруг танца. 
Очень хочу все-таки вы-
играть этот чемпионат в 
Америке. Хочу, чтобы мои 
ученики продолжали мое 
дело, и хочу родителям 
доказать, что танцами 
можно жить и зарабаты-
вать. Через 10 лет я уйду, 
но хочу, чтобы моя шко-
ла жила и процветала. 
Мечтаю открыть другое 
свое дело, не связанное с 
танцами, не буду пока об 
этом говорить.

надежда никитина
Фото из архива л. Рединой

В гостях у «Горожанина» – хореограф, основатель 
и главный тренер первой профессиональной школы 
спортивного танца S-DANCE в Пензе, президент ре-
гиональной общественной организации «Союз чер-
лидинга Пензенской области» Людмила Редина. На 
днях она вернулась со своей командой из Сан-Диего 
с престижных международных соревнований.

наша справка
SDance – первая и профессиональная школа хип-

хопа в пензе, основана в 2004 году. первая российская 
команда в истории самого крупного и престижного 
американского чемпионата, попавшая в финал и два 
года державшая лучший результат среди российских 
команд. входит в топ-5 самых сильных команд россии 
по хип-хопу.

достижения
Чемпионы мира (2010 г., нидерланды); чемпио-

ны европы (2008 г., финляндия); 3-кратные чемпионы 
HipHopInternational (HHI), кубок россии; 10-кратные чем-
пионы приволжского федерального округа; 6-кратные 
чемпионы кубка россии; 5-кратные чемпионы россии; 
17 раз становились вице-чемпионами российских и 
международных соревнований.

танцуя по жизни
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чудо-баня За день
не за горами холодный 

сезон. впереди русская 
зима – снежная, с забо-
ристым морозцем. в та-
кой холод хочется затопить 
баньку и хорошенько попа-
риться, а потом можно и в 
снег. отдых для души и тела 
подарят вам уникальные 

бани-бочки и квадробани. 
Это компактная современ-
ная конструкция, мобиль-
ная и функциональная. 
Хлопот – никаких, эффект 
– максимальный. 

бани производят из от-
борной еловой древесины 
по проверенной многолет-
ним опытом технологии. 
сердце парилки – фин-
ская печь Harvia. компакт-
ную сауну установят на 
вашем участке всего за 1 
день, там, куда вы укажете. 
баню можно заказать по 
приемлемой цене – от 109 
тысяч рублей. длина 2 м – 
109 тысяч рублей, 3 м – 149 
тысяч рублей, 4 м – 179 ты-
сяч рублей, 5 м – 209 тысяч 
рублей (цена под клЮЧ, 
с доставкой, сборкой и по-
краской внутри и снаружи, 
полный комплект).

плюс приятный бонус. 
только до конца месяца ко-
зырек для бани, светильник 
и полимерные плитки под 
опоры бани вы получаете в 
подарок. всем любителям 
отменно попариться со-
ветуем записать телефон: 
8(8412) 25-13-28.
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ЭтО ИнтЕРЕСнО
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Это ваш курорт
Нам некогда бо-

леть. Современному 
горожанину нужно 
всегда быть в тонусе 
и везде успевать. 

Частенько о своем 
здоровье мы вспомина-
ем в последнюю очередь. 
Из-за нашей беспечно-
сти особенно страдают 
сердце и сосуды. Им 
тоже нужны отдых и оз-
доровление. Если вы не 
привыкли терять время 
и деньги попусту, при-
смотритесь к санаторию 
имени В.В. Володарско-
го под Пензой. 

В профсоюзной 
здравнице разработа-
ны программы мак-
симально быстрого и 
качественного восста-
новления после опера-
ций, перенесенных ин-

фарктов и инсультов, а 
также вам предложат 
профилактические пу-
тевки и курсовки для 
поддержания здоровья.

Санаторий имени В.В. 
Володарского предлагает 
своим гостям обширное 
«меню» оздоровительных 
процедур. Здесь и меди-
каментозная терапия, и 
лечение минеральны-
ми водами, а также не-
привычные для слуха 
обывателя терренкур, 
оксигенотерапия и маг-
нитотерапия. 

В санатории имени 
В.В. Володарского вам 
помогут справиться 
с недугом, предупре-
дить тяжелые сердеч-
но-сосудистые заболе-
вания и существенно 
повысить качество 
жизни. А главное, вы 
почувствуете себя по-
настоящему счастли-
вым человеком, вне за-
висимости от возраста 
и багажа заболеваний.

Забронировать и 
купить путевку мож-
но по адресу: г. Пен-
за, ул. Советская, 
4, комн. 1; тел.: 56-
49-49, 56-56-61; ул. 
Спартаковская, 11; 
тел. 62-83-11. 

ПрофСоюЗные Здравницы ПенЗенСкой облаСти

– Основная задача – 
сбор урожая и подготов-
ка к зиме. Растения по-
тратили за сезон много 
сил, и теперь надо по-
мочь им восстановить-
ся, – говорит садовод со 
стажем Инга Морозова.

Можно обойтись са-
мыми простыми и деше-
выми удобрениями, а 
некоторые приготовить 

самостоятельно. Под 
яблоньку нужно внести 
примерно 3–5 кг орга-
нических удобрений, 
10–12 г калийных и 30–
40 г суперфосфата на 
один квадратный метр. 
Калийные удобрения 
повысят морозоустойчи-
вость растений, а фос-
фор отвечает за количе-
ство будущего урожая.

Ремонтантную зем-
лянику можно подкарм-
ливать весь сентябрь 
перебродившим коро-
вяком, разбавленным 
водой в соотношении 
1:15, или птичьим по-
метом, разбавленным 
в соотношении 1:30, а 
еще хорошо подойдет 
настой сорняков. Хо-
тите дополнительного 
эффекта? На каждые 
10 литров добавьте пол-
стакана золы и спичеч-
ный коробок мочевины.

Виноград также 
очень хорошо реаги-
рует на удобрения, 
особенно фосфорные и 
калийные. После сбора 
урожая проведите кор-
невую подкормку моно-
фосфатом калия (30–40 
г на ведро), совмещая с 
поливом (один раз в 15 
дней).

Какие еще дачные 
хитрости необходимо 
применить осенью 
– читайте в ближай-
ших номерах «Горо-
жанина».

Сентябрьские хлопоты

6 
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имеЮтся противопоказания. необХодима консультация специалиста

фото "горожанин"

Осенью сад нас и угостит спелыми плодами и 
заставит хорошенько поработать. Столько всего 
нужно успеть. С чего начать?
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В наши дни компьютер не роскошь, а помощник. Оплатить квитанции за 
услуги ЖКХ, записаться на прием к врачу, найти старых друзей, с которыми 
развела судьба. Все это легко сделать через интернет. Читатели «Горожани-
на», среди которых немало людей преклонного возраста, спрашивают, где 
можно пройти компьютерные курсы, желательно бесплатно.

Такая возможность существует. В Пензенской области реализуется программа 
по обучению представителей старшего поколения компьютерной грамотности.  
Она рассчитана только на неработающих пенсионеров. Обучение смогут пройти 
порядка 600 человек.

Подробную информацию вы можете узнать по телефону горячей линии в 
региональном отделении Пенсионного фонда России – 42-62-92 или в рай-
онных отделах социального управления администрации Пензы (см. таблицу).

кликни о помощи
где бесплатно научат обращаться с компьютером

учреждение руководитель телефон адреС

Отдел социального управления по Железнодорожному району Бахтеева Хавва Ислямовна 54-39-93 ул. Бакунина, 56

Отдел социального управления по Ленинскому району Ларина Галия Рифатовна 68-15-71 ул. Ставского, 9

Отдел социального управления по Октябрьскому району Козина Наталия Алексеевна 92-94-6 ул. Титова, 13

Отдел социального управления по Первомайскому району Легошина Ираида Петровна 52-11-82 ул. Куйбышева, 14а
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самое лучшее упраж-
нение для зарядки – пере-
считывать деньги. сни-
мает боль в суставах, 
нормализует давление. 
полностью уходит голов-
ная боль. улучшает зре-
ние, внешний вид, гарде-
роб и жилищные условия.

в детстве смеялась 
над басней крылова про 
стрекозу и муравья… не 
понимала, как можно 
лето не заметить? а сей-
час реально не смешно.

к такому лету и худеть 
не стоило!

Что сейчас дети дела-
ют в два года? включают 
компьютер, разблокиру-
ют телефон. Что я делал 
в два года? я ел песок.

муж – жене: пере-
стань называть меня 
«котя»! когда ты орешь с 
кухни: «иди жрать, котя!» 
– мы с котом сталкива-
емся в дверном проеме.

ан
ек

до
т

ПРОГулКИ ПО ВРЕМЕнИ

телефон
раЗмещения
рекламы
25-85-90

для

Пензенский Арбат – 
одна из самых старин-
ных улиц, которая до 
XVIII века называлась 
Средне-Посадской. Она 
не всегда была пеше-
ходной. 

Общественный транс-
порт активно курсиро-
вал по главной улице 
Пензы. По Московской 
ходили и троллейбусы, и 
автобусы. Кому сегодня 
за сорок, помнят те вре-
мена, когда на автобусе 
маршрута № 3 можно 
было совершить импро-
визированную экскур-
сию от вокзала станции 
Пенза I до Западной По-
ляны. 

Путь лежал по ули-
це Московской: мимо 
драматического театра, 
мясного пассажа, Дома 
быта, цветомузыкаль-
ного фонтана, который 
открылся в 1979 году. 
Затем общественный 

транспорт поднимался 
по булыжной мостовой 
от магазина «Снежок» 
до Советской площади. 
В самой высокой точке 
улицы Московской была 
не асфальтовая, а бу-
лыжная мостовая.

В конце 70-х годов 
XX века был разработан 
план по превращению 
Московской в пешеход-
ную зону, улицу, сво-
бодную от транспорта. 

Реализация этого проек-
та растянулась до 1986 
года. Сегодня пензенцы 
рады, что в самом центре 
города есть пешеходная 
улица. 

При этом верх Мо-
сковской, от ул. Карла 
Маркса до ул. Кураева, 
по-прежнему остает-
ся автомобильным, вот 
только автобусы и трол-
лейбусы здесь больше не 
ходят.

как московская 
стала пешеходной

фото иЗ коллекции и. ШиШкина 

фото park-belinsky.ru
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Уважаемые горожане! 
Если вы засняли что-то необычное, заниматель-

ное или просто милое, поделитесь с нами своей 
фотоудачей. Присылайте снимки в редакцию по 
электронной почте: g_penza@inbox.ru или дели-
тесь на наших страницах в социальных сетях. Мы 
всегда найдем место в нашей газете, чтобы расска-
зать, чем живет наш город.

в Пензе прошел ежегодный парад детских колясок
В этом году в нем приняли участие 35 семей. Роди-

тели соревновались в фантазии и умении подарить 
сказку детям. На параде были замечены бронетехни-
ка, бомбардировщик времен Великой Отечественной 
войны, «скорая помощь», герои мультиков и просто 
красивые люди.


